

# 9

# LIBROS DE HOY SOBRE EL ATEISMO

## El ateísmo ¿tentación o estímulo?

MONS. VEUILLOT Y OTROS

Ed. Fax (Madrid, 1965)

Libro escrito en colaboración y que corresponde a las ponencias y comunicaciones pronunciadas en una reunión de intelectuales franceses. La primera parte consiste en una fenomenología del ateísmo de hoy. Las diversas formas de ateísmo y el ateísmo en diversos países del mundo estudiados por colaboradores que conocen bien la situación espiritual de esos países. La segunda parte analiza las causas de este ateísmo de hoy en el mundo técnico, popular, filosófico... Por último la tercera consiste en un estudio de la actitud cristiana ante este ateísmo ¿Condenar o dialogar? Ch. Moeller, Jolif... estudian el tema a la luz del Concilio Vaticano II. El P. Liegé resume las ideas de todos bajo el título de ¿Tentación o estímulo? y partiendo del diálogo insiste en una actitud más sincera y más exigente de los cristianos en su vida espiritual.

## Le sens de l'athéisme moderne

JEAN LACROIX

Casterman (Tournai, 1961).

Conjunto de tres estudios del autor sobre las actitudes contemporáneas frente a los problemas religiosos. El estudio más largo y principal es el que da el título al libro. Los otros se titulan «Moral sans péché» y «Traditionalisme et Rationalisme».

J. Lacroix partiendo de los hechos concretos se remonta a los principios de donde dimanar. El «humanismo científico» ha creado la idea de que Dios no es necesario para la explicación del mundo. El «humanismo político» ha identificado la religión a las fuerzas opresoras que impiden a los trabajadores su pleno desarrollo humano. En el «humanismo moral» el ateísmo se presenta como la afirmación de la libertad y la responsabilidad personal. La conclusión que se extrae es el deber de profundizar en el conocimiento del verdadero Dios pues lo que los ateos rechazan no es sino su imagen deformada.

## La crisis religiosa de los tiempos nuevos

A. DESQUEYRAT, S. J.

Desclée de Brouwer (Bilbao, 1959).

Estudio documentado del fenómeno universal de la descristianización. El autor no se contenta con describir, buscar causas y clasificar matices: En una última parte nos proporciona una amplia visión de los remedios. Ya desde el principio enuncia que su labor es sociológica y psicológica. Consideramos la lectura de este libro de absoluta necesidad para quien quiera tener una visión panorámica y objetiva del actual encuadre del problema de Dios.

## Comment se pose aujourd'hui le problème de l'existence de Dieu

C. TRESMONTANT

Editions du Seuil (París, 1966)

Para presentar este libro baste decir lo que afirmaba de él el P. J. Danielou en un reciente número del diario francés «La Croix»: «El libro más completo y más actual de los que se han escrito sobre el tema».

## Dieu aujourd'hui

SEMAINE DES INTELECTUELS CATHOLIQUES

Desclée de Brouwer (París, 1965)

Novedad de las Semanas de los intelectuales católicos franceses: En cada reunión se hace oír la voz de un notable representante del ateísmo francés. Se pretende en las comunicaciones exponer de forma clara el qué y el porqués del ateísmo. Ciencia, cultura, marxismo tienen sus portavoces que se enfrentan en serena y seria actitud de diálogo a sus oponentes católicos. Fomento de Cultura, de Valencia, prepara la edición castellana de este libro.

## El drama del humanismo ateo

H. de LUBAC, S. J.

E. P. E. S. A. (Madrid, 1949)

Aunque escrito hace años este libro conserva su actualidad pues en él el P. De Lubac lo que hace es analizar las causas profundas e históricas del humanismo ateo principalmente en cuatro hombres que dieron su sello a una época de la que nosotros vivimos sus consecuencias: Feuerbach, Nietzsche, Comte y Dostoievski. Analizándolos llega al fondo del problema de todo humanismo que prescinde de Dios. Las conclusiones son válidas en todas las soluciones de humanismo ateo actual.

## El humanismo ateo en la actualidad

HANS PFEIL

Ed. Fax (Madrid, 1962).

El autor hace en él un análisis fenomenológico de los diversos ateísmos encuadrándolos en dos grandes grupos: Ateísmo de rebelión o teórico y ateísmo de indiferencia o práctico. A continuación se describen las maneras cómo se infiltran en la vida cristiana las ideas y conductas ateas especialmente en las crisis de la existencia cristiana y en la postura del «cristiano liberal». Cierra el libro un enjuiciamiento filosófico y teológico del ateísmo. Este podría ser considerado como el complemento del anterior. El del P. De Lubac estudia el tema siguiendo más bien un método histórico, mientras que en el presente se sigue un orden sistemático.

## La technique et l'homme

RECHERCHES ET DEBATS DU CENTRE CATHOLIQUE DES INTELLECTUELS FRANÇAIS.

Lib. Arthème Fayard (París, 1960).

Trata de la relación técnica-humanismo. Comienza con una interesante encuesta realizada por la Unión catholique des Scientifiques francais. Siguen varias ponencias sobre aspectos particulares del fenómeno técnico. La segunda parte examina las relaciones entre técnica y religión. Destacan las ponencias de L. Chevalier sobre el ateísmo del mundo técnico; G. Rotureau, conciencia religiosa y mentalidad técnica; y el esbozo de teología de la técnica de Chenu.

## Sicoanálisis del ateísmo moderno

IGNACIO LEPP

Ediciones Carlos Lohlé (Buenos Aires, 1963)

El autor, antiguo militante comunista, es ya conocido como uno de los vulgarizadores de más garra en el catolicismo de hoy. Concretamente en este libro hace un análisis nítido de las diversas formas de ateísmo, empezando por una autoreflexión sobre su propia vida. En los diversos capítulos, al lado de la exposición teórica, intercala una serie de casos concretos que aclaran al lector y le hacen tomar conciencia de las variadas mentalidades y formas de vida de los hombres de hoy. Libro escrito con profunda sinceridad. Tiene preocupación por ser objetivo, logrando análisis francamente buenos de ateísmos tan dispares como el marxista, nietzscheano, existencialista (en sus distintas formas), racionalista, etc. Es un verdadero derroche de sencillez, claridad y erudición. Es un libro que positivamente recomendamos para una visión de conjunto sobre ateísmo.

...Señor —dije—, en la rama de aquel árbol hay un cuervo; comprendo que tu majestad no puede rebajarse hasta mí. Pero yo necesito un signo. Cuando termine mi oración, ordena a este cuervo que emprenda el vuelo. Esto será como una indicación de que no estoy completamente solo en el mundo...

Y observé el pájaro. Pero siguió inmóvil sobre la rama. Entonces me incliné de nuevo ante la piedra. Señor —dije—, tienes razón. Tu majestad no puede ponerse a mis órdenes. Si el cuervo hubiera emprendido el vuelo, yo ahora me sentiría más triste aún. Porque este signo lo hubiera recibido de alguien igual a mí, es decir, de mí mismo; sería el reflejo de mis deseos. Y de nuevo no hubiera encontrado sino mi propia soledad.

Me prosterné y me volví. Pero en aquel preciso instante mi desesperación se transformó en una inesperada alegría.

Saint-Exupery